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在昨晚举行的中超第18轮中，上

海海港和上海申花表现强势，双双全

取三分，在保持不败的同时领跑中

超。海港队在满是积水的航海体育场

遭遇雨中苦战，最终凭借奥斯卡的点

球破门以1比0险胜河南；申花队则在

主场以6比0大胜处于内忧外患之中

的山东泰山队，在积分榜上继续以2

分 之 差 紧 追 领 头 羊 上 海 海 港（48

分）。目前排名中超第三位的是成都

蓉城，昨晚以1比0击败南通支云之

后，该队中超积分上涨至38分。

申花对阵泰山队的大胜，将后者

长时间累积的矛盾完全暴露出来。据

悉，山东泰山目前的主要问题依然和

资金有关。虽然俱乐部早在2021年

就完成了股改，但没能起到预想中的

良好效果。尤其在本赛季，俱乐部对

未来规划不足，并在4月初被曝“长时

间拖欠球员比赛奖金”，让队伍内部环

境日渐复杂。大比分不敌申花队后，

外界纷纷质疑泰山队的表现“不正

常”。虽然克雷桑在第27分钟累积两

黄被罚下场是球队惨败的一大原因，

但在此之前，泰山队其实已兵败如山

倒，开场短短18分钟内就连丢三球。

泰山队主帅崔康熙赛后坦言：“现

在球队确实很难把状态调整回来，但

我们也在尽力，争取尽快让大家找回

良好状态，准备下一阶段的比赛。”输

球后，归化球员费南多连续多场比赛

未进入泰山队比赛名单的原因，也有

了新传言。有媒体爆料称，“小摩托”

与球队主帅崔康熙发生了矛盾，6月

28日客场对阵北京国安前更是擅自

离队，因严重违反队规被俱乐部三停。

连续四轮中超不胜之后，18轮仅

积30分的山东泰山队已落后领头羊

上海海港队多达18分，基本退出联赛

冠军的争夺。

在昨晚举行的另一场比赛中，排

名中超第四的北京国安主场爆冷以1

比2不敌武汉三镇，中超积分继续停

留在34分。

中超  轮后依然不败

海港申花势不可当

本报讯 （记者吴姝）2024赛季国
际排联男排挑战者杯决赛昨晚在山东

临沂落幕，中国队以3比1击败比利时

队荣膺冠军，也由此锁定了明年世界

联赛和世锦赛的参赛资格。

男排挑战者杯共有八支球队参

赛，争夺唯一一张2025年世界男排联

赛门票。中国队三战皆胜，先后击败

墨西哥、埃及和比利时队，夺得冠军。

凭借这个冠军，错失了今年世界联赛

的中国男排，将于明年重返世界联赛

的舞台。挑战者杯三战告捷，也让中

国男排的世界排名从赛前的第32位

升至第26位，提前锁定了2025年男排

世锦赛的参赛资格。

下届男排世锦赛将于2025年9月

12日至28日在菲律宾举行，共有32

支队伍参赛。根据入围规则，除已获

资格的五大洲洲际锦标赛前三名（波

兰、斯洛文尼亚、法国；日本、伊朗、卡

塔尔；巴西、阿根廷、哥伦比亚；美国、

加拿大、古巴；埃及、阿尔及利亚和利

比亚），以及卫冕冠军意大利队和东道

主菲律宾队之外，依据8月12日的世

界排名，未入围的球队中排名最高的

15支队伍入围世锦赛。在上述已获

资格的17支队伍中，哥伦比亚、阿尔

及利亚、利比亚、菲律宾等四支球队的

排名远在前32名开外，因此世界排名

前28位的队伍可获世锦赛资格。

挑战者杯夺冠

中国男排获世锦赛资格

本报讯 2023年中国体育彩票

（1+31）社会责任报告发布会近日在

人民日报社举行。这是中国体育彩票

第四次以全系统“1+31”的矩阵形式

进行集体发布。

自1994年全国统一发行以来，中

国体育彩票始终以为人民谋幸福的深

挚情怀，牢记国家公益彩票定位，牢固

树立责任担当意识，深入推进责任彩

票建设工作，在为国家筹集公益金的

同时，高度重视并扎实推进责任彩票

建设，为社会发展承担更多的责任。

去年，体育彩票坚持党建引领，注

重实效、多措并举，从战略高度持续推

动责任彩票理念融入全链条、全业务、

全过程，以坚持不懈的担当精神，以知

责尽责的工作理念，在责任建设、公益

践行、公信力建设和行业生态建设等

方面成绩斐然。未来，中国体育彩票

将带着社会各界的期许与帮助，向建

设负责任、可信赖、高质量发展的国家

公益彩票的目标稳步前行。

作为世界彩票协会的一员，中国

体彩在持续推进责任彩票发展方面力

求向国际更高标准看齐，成功获得了

世界彩票协会责任彩票四级认证，成

为内地彩票行业首个达到这一最高认

证级别的彩票机构。世界彩票协会秘

书长、责任彩票业务分管负责人琳恩 ·

罗伊特表示，中国体彩的责任彩票工

作实施案例是行业的最高标准，世界

各地的世界彩票协会成员均可以从体

彩的优秀示范中学习受益。中国体彩

在承担社会责任方面已得到国际社会

的广泛认可。 （关言）

中国体彩发布
社会责任报告

■本报记者 陈海翔

没有积分，没有奖金，仅凭一腔热

爱与爱国情怀吸引球员参赛，这总不

是一回事。奥运会网球比赛面临生存

危机的言论，总在每届奥运会来临时

如期而至。虽然今年巴黎奥运会的参

赛情况相较前两届有所改观，但网球

与奥运会的根源矛盾难以解决，其他

项目运动员视为毕生梦想的奥林匹克

舞台，只能在高度商业化的网球世界

里扮演配角。

场地成为退赛的“公开
原因”

曾三次闯入大满贯决赛的突尼斯

女单名将贾巴尔在退赛声明中坦言：

“我一直很愿意代表祖国参赛，但不幸

的是，我无法参加巴黎奥运会。场地

的快速切换和身体所需的适应期将给

我的膝盖带来风险，并危及赛季的剩

余比赛。”贾巴尔的声明代表了大部分

退赛网球运动员的“公开原因”——刚

从红土场转战草地场，又再次切换回

红土场，这将给职业选手们带来健康

风险。

今年巴黎奥运会网球赛事将是

继1992年巴塞罗那奥运会后首次在

红土场地举行。在正常情况下，每年

4月至6月为网坛红土赛季，5月末开

幕的法网标志着红土赛季的结束与

草地赛季的开始，7月初的温网则象

征年度草地赛季结束，职业网坛将于

8月进入北美硬地赛事。今年巴黎奥

运会网球比赛将于7月27日至8月4

日回到罗兰 ·加洛斯举行。这意味着

参加巴黎奥运会的网球选手们将在温

网结束后从草地场迅速回归红土场，

奥运结束后又将马不停蹄转战北美硬

地场。

客观来说，三个月内经历红土、草

地、红土、硬地的数次转换，对运动员

的身体状态会造成极大的挑战，尤其

是那些原本有伤在身的选手。中国头

号男单选手张之臻也提到了这一风

险：“巴黎奥运会留给我的准备时间并

不充分，要跨越一个草地赛季。打完

草地赛季再回到红土，对我们来说是

不小的挑战。”《今日美国》认为，场地

切换带来的风险，无论是球员退赛的

真正原因又或只是他们的借口，都应

被视为不可忽视的因素。

不过相比2016年里约奥运会与

2021年东京奥运会，巴黎奥运会的参

赛情况已较为乐观。男单世界前20

位选手中，仅卢布列夫、迪米特洛夫、

谢尔顿不参赛，前32位九人退赛，而

前两届奥运会，男单前32位中均仅出

席一半。这其中可能也有旅途因素的

考虑，毕竟在英国结束草地赛季后转

场巴黎，对球员们而言不是负担。与

此同时，纳达尔、德约科维奇、穆雷等

高龄巨星对于巴黎奥运会充满热忱：

已在职业生涯末期的纳达尔跳过温网

优先备战奥运，德约科维奇在法网时

果断手术并火速复出也是为了奥运

会，而穆雷更是希望在巴黎结束自己

近20年的职业生涯。

矛盾的根源难以解决

“由于 WTA强制参赛的规则，

我不会参加奥运会，我必须牺牲一

些东西，不幸的是我只能牺牲奥运

会。目前巡回赛赛程安排过于紧张

了。”事实上，与贾巴尔的声明相比，

萨巴伦卡的言论更直白，或许也更接

近核心原因。

作为一项高度职业化和商业化的运

动，ATP和 WTA均设有“强制参赛规

则”，以保证旗下赛事的观赏性。而相较

于职业体系的赛事，选手们出战奥运会

没有“实质性收获”，因此选择退出奥运

会的代价更低。

ATP500华盛顿公开赛于7月29日

开幕，这时巴黎奥运会刚刚开幕不久，而

ATP蒙特利尔大师赛则将在奥运会网球

比赛结束后一天的8月5日开打。卢布

列夫、谢尔顿等年轻球员参加华盛顿公

开赛，不仅为数十万美元和宝贵的世界

排名积分而战，也有助于自己在此后的

两站大师赛与美网中获得更好的种子排

位。对于这些视大满贯为职业网球终极

舞台的年轻球员，没有积分与奖金的奥

运会如同鸡肋。“我认为他们以一种复杂

的方式将奥运会融入了网球赛程中。我

可能无法观看任何（奥运会网球比赛）。”

谢尔顿直言。

每届奥运会前夕，奥运会网球比赛

面临生存危机的言论总会如期而至，舆

论也总在呼吁网球应融入奥林匹克。双

方并非没有一起构思过融合之路。2004

年雅典奥运会起，奥运会男单比赛开始

设立积分，当年冠军积分为400分，2012

年伦敦奥运会提升至750分，然而2016

年里约奥运会积分升至1000分的计划，

最终因双方利益博弈未能实现，反而等

来取消积分的声明。对正值当打之年的

网球选手，没有积分奖金的奥运会是鸡

肋，而对于不再追求积分排名的高龄选

手们，这道选择题反而更容易做，这也是

为什么纳达尔、德约科维奇和穆雷都坚

定地选择了奥运会。

奥运会与网球的矛盾根源，在于网

球并不需要通过奥运会赢得关注，奥运

会也不愿意为网球支付额外的补助。整

整一个世纪前，由于在“职业”与“业余”

的身份认定上出现分歧，网球告别奥运

会，其实这也仍然是二者如今的矛盾所

在。网球已通过成功的商业化得到蓬勃

发展，奥运会只能在这项运动的赛程里

处于不那么起眼的角落。

仅凭一腔热爱，网球难以融入奥林匹克
■本报记者 吴雨伦

欧洲杯四强已出，西班牙、法国、

英格兰、荷兰如愿晋级半决赛。四场

四分之一决赛，三场鏖战加时赛，其中

两场以点球决战分出高下——比赛竞

争激烈，从另一层意义而言，就成了

“枯燥乏味”。除了实力略为拉开差距

的荷兰与土耳其之战尚能打出对攻局

面，其余三场四分之一决赛都踢得谨

慎小心，令人昏昏欲睡。淘汰赛“赢家

通吃”，在这个阶段，对成绩有追求的

队伍自然会被戴上功利的枷锁，观赏

性就成了最先被牺牲的元素。

就在欧洲杯进入尾声之际，美洲

杯也开启了淘汰赛阶段，乌拉圭队主

教练贝尔萨公开批评如今的足球运动

“没有保护观众的体验”，而这本是足

球成为世界第一运动的原因。这位素

有“疯子”之称的阿根廷人认为，足球

远不止于“五分钟的集锦动作”，它本

应是“一种文化表达，一种身份认同的

形式”。贝尔萨无法说服所有人，但确

实道出了如今足球所面临的困境，不

同国家和地区的足球正在失去自己的

风格，欧洲杯其实是最好的写照。但

说归说，做归做。贝尔萨执教的乌拉

圭队与巴西队合作上演了一场丑陋而

缺少观赏性的比赛，最终乌拉圭通过

点球决战晋级美洲杯四强。赢了才最

重要，欧洲美洲都一样。

有悬念却无精彩，再过两年，或许

就没人记得这四场欧洲杯四分之一决

赛。但人们会记住两位球员——克罗

斯与C罗。

在球员职业生涯越拉越长的今天，

34岁的克罗斯其实还很“年轻”，无论是

上赛季还是欧洲杯的表现，都证明了他

完全可以在最顶级的舞台再踢几年。但

这位过去十余年德国足球的灵魂人物，

早早就宣布将在欧洲杯后退役。7月5

日对西班牙队的一战，也果然成了克罗

斯的最后一战。

赛后保持沉默的德国人，在翌日更

新社交媒体，回顾了今年3月回归德国

队的这段旅程。“2024年7月6日清晨，

我的第一个想法是：‘我很高兴自己做到

了。’尽管昨天终场哨响后我感到悲伤和

空虚。”同时，他向佩德里表达了歉意，

“对不起，祝佩德里早日康复！从逻辑上

讲，我不是故意伤害你，祝你一切顺利。”

德西之战开场后不久，他凶狠的拼抢动

作导致佩德里受伤下场。在整个职业生

涯里都以优雅踢球著称的克罗斯，以这

种罕见的比赛方式拼尽了全力。

一天后，克罗斯再次更新了社交媒

体，而这次才是真正的告别。“就是这样

了。在我休息前，在我意识到过去17年

发生了什么前，我不想错过这个机会，向

所有接受我的人说声谢谢。”在感谢了几

乎所有人后，这位一向言辞犀利的德国

人以自己特有的语言方式道了声再见，

“最后也同样重要的，感谢足球！你这项

美丽的运动。还有……不用谢！完毕，

别了。”

而39岁的C罗也在四分之一决赛告

别了自己的第六届欧洲杯。输了点球决

赛，就结果而言并不丢人，但葡萄牙队与

法国队这场极为沉闷的0比0，也折射出

C罗的无奈。他仍是葡萄牙队非常重要

的一员，全部五场比赛悉数首发，但终是

无一斩获。在提前锁定小组头名后，C罗

仍然首发出战格鲁吉亚，显然全队都希

望他能进球，以创造一项新纪录——六

届欧洲杯进球，但希望落空了。八分之

一决赛加时赛获得的点球良机，是C罗

破荒的最佳机会，但他又错过了。C罗

在德国留下一连串纪录，其中有些很可

能后无来者。他似乎并不满足，但又无

能为力。

姆巴佩尽情奔跑欢呼，远景里的C

罗徒留落寞，赛后的这一幕被镜头永久

定格，作为某种代际更替的象征。而C

罗微笑着搂过痛苦的佩佩，也透出了另

一个信号：这对80岁的搭档会离开国际

大赛舞台吗？C罗还没有任何表态，很

可能也不会有，他不是克罗斯那样的人，

说走就走，全无留恋。

骊歌响起，洒脱或感伤的情绪，才让

这些无聊的比赛多了几分味道。

欧洲杯四强诞生，四场四分之一决赛踢得沉闷乏味

骊歌才让人暂时忘却比赛的无聊
■本报记者 沈雷

刚刚告别

温网的穆雷，

将职业生涯的

“最后一舞”留

在 巴 黎 奥 运

会。

视觉中国

姆巴佩尽情奔跑欢呼，身后的C罗徒留落寞。 视觉中国

由于搭档拉杜卡努手臂受伤，安

迪 ·穆雷最终未能如愿登上2024年温

网混双首轮赛场。上周，穆雷与哥哥

搭档出战男双首轮成为他在温布尔登

的绝唱。在这场自1995年以来首次

在中央球场举行的温网男双首轮赛事

赛后，组委会为他举办了特殊的致敬

仪式。

“人会死去两次”——这是瑞士天

王6月发布的纪录片《费德勒：最后的

12天》中的言语。瑞士人在追忆2022

年退役的情感历程时表示，每个人都会

在咽下最后一口气时死去，但顶级运动

员也会在退役时死去：“这种死亡可能

更加难以接受。当你确定自己最辉煌

的时光已经过去，你会有什么感觉？”

穆雷的可贵之处，不仅是在“三巨

头”包夹中打出辉煌的职业生涯，更是在

巅峰期结束后坚持在赛场上奔跑了近六

年。2018年经历了并不成功的髋关节

手术，2019年接受髋关节表面置换手

术，他成为首批测试由金属制成的髋关

节极限的顶级运动员之一。医生当年告

诉穆雷，有朝一日他能和孩子们一起打

网球就已是幸事，他却以实际行动挑战

了这些预言。

“我去健身房，举重，做核心训练，做

高温瑜伽，做冲刺训练，做速度训练，对

自己无所不用其极。”穆雷坚持尝试重返

赛场，并且在多次复出中愿意从低级的

ATP挑战赛起步。2018年，他的世界排

名已掉出前800位，但去年夏天已上升

至第36位。德约科维奇为这位常年对

手送上了高度的赞誉：“即使带着人工髋

关节，安迪依然坚持到底，看看自己能走

多远。这种意志令人鼓舞。这为很多习

惯怨天尤人的年轻运动员树立了很好的

榜样。他在球场内外都留下了伟大的印

记。”《纽约时报》旗下体育网站TheAth 

letic（TA）撰文写道，“战胜时间和衰老是

一回事。穆雷只需全力以赴，因为他从

不知道还有其他方法。”

接纳自己的不完美，全力以赴地出

击，正是穆雷整个职业生涯的写照。

2005年首登大满贯舞台，18岁的他面色

苍白，身形瘦削，操着一口浓重的苏格兰

口音。穆雷并不被看好，只有麦肯罗支

持他，这位美国名宿最先认识到穆雷潜

藏的能力。

从2008年美网首入大满贯决赛，到

四年后在同一场地夺得首座大满贯冠

军，其间穆雷输掉了四次大满贯决赛，三

次不敌费德勒、一次负于德约科维奇，仅

仅赢得一盘。《卫报》认为，在整个职业生

涯中，穆雷经历过许多毁灭性的失利，但

韧性和决心让他从失利中吸取教训，成

为一名更好的球员。

早年当穆雷连续惨败无缘大满贯冠

军时，苛刻的英国媒体说“没关系，他是

苏格兰人”，而如今，这位37岁的苏格兰

人转身离去，他是英国现代史上最年轻

的体育界爵士——赢得三座大满贯冠军

（2012年美网、2013年温网、2016年温

网），还有史无前例的两块奥运会男单金

牌，以及从“三巨头”手中抢到年终世界

第一的宝座。

“我远非完美。我认为自己做得最

出色的一点，就是无论经历高潮还是低

谷，无论是失利、手术还是挫折，第二天

我总是带着与前一天一样的敬业精神、

职业道德和激情投入工作。”“三巨头”才

华夺目，而从中杀出一条血路的穆雷则

证明了另一种可能性——无论何时，全

力以赴。

不完美的穆雷是完美的榜样
■本报记者 吴雨伦


